
 
 
 
 
 
 
 

 
 

ATA FEVEREIRO/2018 – REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO MUNICIPAL 
DOS DIREITOS DA MULHER – PETRÓPOLIS/RJ 

 

Ata da Reunião Ordinária do Conselho 
Municipal de Direitos da Mulher, realizada 
no dia 23 de fevereiro de 2018, às 18 horas, 
na sede do “CRAM”. 

 

Aos vinte e três dias do mês de fevereiro do ano de dois mil e dezoito, às dezoito horas 1 

e trinta minutos, reuniu-se o Conselho Municipal dos Direitos da Mulher, convocado 2 

por meio do Diário Oficial nº 5375 de 17 de fevereiro de 2018, na Rua Santos Dumont, 3 

nº 100 centro - Petrópolis, RJ com a presença das Senhoras Conselheiras: Ana Maria 4 

Rattes, Mônica Leão, Elsie Elen, Gisele Cunha, Luciana Périco, Rosa Loos, Rosângela 5 

Silva, Ângela Alcântara e Cíntia Maria. Com os seguintes pontos de pauta: 1) Avaliação 6 

da campanha #CarnavalSemViolência; 2) Preparação para março – mês da Mulher 3) 7 

Assuntos Gerais. A reunião teve início às 18:30h com a Presidente Anna Maria Rattes 8 

pedindo que a secretária Luciana Périco fizesse a leitura da ATA da última reunião, que 9 

foi feita e aprovada pela plenária. A conselheira Ângela Alcântara colocou em pauta a 10 

ausência das conselheiras tanto da sociedade civil quanto do governo, pois este fato 11 

atrapalha as ações do COMDIM. Anna Maria também falou sobre o citado e disse que 12 

conversaria com os devidos secretários sobre a ausência das conselheiras que 13 

representam as respectivas pastas. Anna Maria relatou que por motivo de nova eleição 14 

na comunidade do Contorno, a conselheira Ana Maria Dias Ramos estaria afastada do 15 

conselho, pois o novo presidente esboçou o desejo de indicar outra conselheira para 16 

assumir a cadeira da instituição. Ângela Alcântara informou que Ana Maria Dias 17 

Ramos, continuaria no Conselho representando a instituição Associação de Mulheres e 18 

Mães das Comunidades de Petrópolis na qual hoje é representada por Cíntia. Maria da 19 

Penha informou que ainda não recebeu o ofício para tal indicação, porém estava 20 

aguardando para mandar para a presidente. Anna Maria também falou sobre o grupo de 21 

WhatApp COMDIM 2018, sugerindo que fosse criado um somente para grupo de 22 

trabalho do COMDIM, como era anteriormente, somente para as conselheiras, o qual a 23 

plenária deu anuência. Anna Maria falou sobre o grupo de trabalho para a elaboração 24 



nas mudanças de alguns itens do conselho e que as conselheiras que foram indicadas e 25 

ou se disponibilizaram em participar, faltaram às reuniões marcadas, assim, sugeriu que 26 

fosse enxugada a comissão, que passará a fazer parte: Ângela Alcântara, Luciana 27 

Périco, Cléo de Marco e Maria da Penha, novamente em comum a acordo com a 28 

plenária. Anna Maria sugeriu não ter reunião ordinária no mês de março, devido às 29 

comemorações do mês da mulher. Cléo de Marco disse que realmente ficaria inviável 30 

devido às várias palestras que serão ministradas pelo CRAM em diversas escolas da 31 

rede municipal e que devido a isto, pediu licença no COMPIR também. Anna Maria 32 

falou sobre a campanha #CarnavalSemVioência, disse que a campanha foi um sucesso e 33 

que levou a ideia ao Sr. Eduardo Moreira do bloco Vai dar M e ele colocou a frase no 34 

abadá do bloco e isto a levou a ser Madrinha do bloco, decisão do presidente que a 35 

deixou muito satisfeita. Disse também que Sr. Eduardo a convidou para a reunião 36 

juntamente com o prefeito, representando o bloco e pediu a palavra ao prefeito durante a 37 

reunião para falar do aumento da violência contra as mulheres propondo a campanha. O 38 

prefeito prontamente aderiu a ideia. Falou também sobre os empresários que deram o 39 

patrocínio que foi muito importante para a realização da campanha. Anna Maria relatou 40 

que a campanha surtiu efeito e que não teve aumento da violência durante o carnaval. 41 

Monique relatou que a campanha foi além de Petrópolis e que na cidade de Piratininga 42 

haviam pessoas com a pulseirinha da campanha, ficou de trazer fotos na próxima 43 

reunião. Anna Maria parabenizou o conselho por sempre ajudar nas campanhas feitas 44 

em nossa cidade. Cléo de marco relatou que no 1º dia do bloco, as pessoas ajudaram na 45 

campanha espalhando as pulseirinhas entre os foliões. Parabenizou também a equipe do 46 

CRAM, dando ênfase a funcionária Maria, que agarrou a campanha com muita garra. 47 

Cléo de Marco, também afirmou que na delegacia não teve aumento em relação à 48 

violência contra as mulheres no período do carnaval. Cléo de Marco, ainda com a 49 

palavra, disse que recebe muitas mulheres no CRAM e que tem que haver muitos 50 

incentivos para que as denúncias sejam feitas. Ângela Alcântara falou sobre a 51 

importância do nosso conselho, não só em nossa cidade, mas no país e disse que as 52 

mulheres, tem que ser elevadas em todos os aspectos.  Cléo de Marco apresentou o 53 

escritor Felipe Candiota, que está escrevendo um livro sobre violência doméstica. 54 

Ângela Alcântara, relatou o quanto é importante que homens venham aderindo no 55 

combate à violência. Felipe Candiota relatou que há algum tempo, participou de 56 

reuniões no COMDIM e soube que melhorou muito o atendimento na delegacia. Ângela 57 

Alcântara falou sobre a falta da delegacia da mulher em Petrópolis e que muitas 58 

mulheres usam o CRAM para tal finalidade. Felipe Candiota perguntou se há uma luta 59 



para que a Petrópolis tenha uma DEAM. As conselheiras, Luciana Périco, Ângela 60 

Alcântara, Maria da Penha e Ana Maria Dias Ramos, relataram que há muitos anos 61 

lutam por isto, Anna Maria explicou que devido o número de atendimentos e diante da 62 

crise em que o estado está enfrentando, agora seria inútil qualquer tentativa de 63 

Petrópolis ter uma DEAM ou CASA DE ACOLHIDA e que a cidade conta com o 64 

NUAM. Cléo de Marco, falou sobre o aplicativo SALVE MARIA, aplicativo este, que 65 

funciona muito bem no Pauí, idealizado pela delegada Eugênia Villa. Felipe Candiota, 66 

falou sobre o aplicativo que ele viu na internet e levou então a ideia para o CRAM. 67 

Disse que é uma ferramenta importante para as mulheres pedirem socorro e que antes de 68 

ele levar o assunto para a reunião do conselho, falou antecipadamente com as 69 

conselheiras Cléo de marco e Luciana Périco, que acharam a ideia muito boa. Cléo de 70 

Marco informou que encaminhou tal pedido para a ASCOM e disse que poderíamos 71 

conseguir patrocínio na iniciativa provada, não gerando custo para o município. Anna 72 

Maria, falou da importância das associações de moradores, incentivarem o uso de apito 73 

como um apoio moral. Felipe Candiota relatou que isto não seria interessante, pois o 74 

agressor já saberia o sentido do apito, já o aplicativo é um meio silencioso, porém muito 75 

útil, pois já iria direto para a delegacia. Liane falou que o apito é um código e que a 76 

mulher já teria que fazer uma combinação com outras amigas. Ângela Alcântara disse 77 

que a mulher precisa é se proteger. Cléo de Marco falou que com o apito, a mulher tem 78 

um sinal para pedir socorro. Cíntia disse que nem todas as mulheres possuem celular e 79 

que o apito deu muito certo no nordeste do país. Cléo de Marco informou que o celular 80 

de emergência do CRAM está ligado 24 horas e que não era informado de forma 81 

pública. Ana Maria Dias Ramos falou da ideia que a Ângela Alcântara deu de levar o 82 

conselho para as comunidades, o que seria muito importante para as mulheres da nossa 83 

cidade. Luciana Périco questinou sobre as comissões do conselho, esboçando que 84 

gostaria de ficar na comissão de divulgação. Maria da Penha falou de dificuldade da 85 

criação das comissões devido à falta de muitas conselheiras. Ana Maria Dias Ramos 86 

falou a respeito da lista de presença das reuniões, relatando a importância de registrar a 87 

presença das conselheiras. Cléo de Marco distribuiu cartões com os números de 88 

telefones da PM, do CRAM e o emergencial do CRAM para todas presentes na reunião. 89 

Anna Maria falou sobre o número 180, que é nacional e que quando ligam, eles 90 

direcionam automaticamente para o CRAM. Felipe Candiota relatou que ligou para 91 

testar o número 180 e o informaram o telefone do CRAS do Carangola, Cléo de Marco, 92 

disse que iria verificar e caso houvesse este erro, pediria para que fosse atualizado com 93 

o número do CRAM. Anna Maria comunicou as atividades para o mês de março, 94 



dizendo que não deveríamos focar somente no dia 8 e sim no mês todo. O que foi aceito 95 

pela assembleia. Cléo de Marco informou que o CRAM, ministraria palestras em 10 96 

escolas e 8 CRAS no mês de março. Ângela Alcântara falou sobre a importância de 97 

levar informação para as escolas. Anna Maria apresentou algumas atividades e disse que 98 

passaria a programação completa para as conselheiras para que as mesmas ajudassem na 99 

divulgação. Anna Maria informou sobre a COMAC, ter oferecido 5 vagas para curso de 100 

corte e costura para as mulheres que são atendidas no CRAM. Liane informou que as 5 101 

vagas já foram preenchidas pelas mulheres que participam do grupo de apoio no 102 

CRAM. Falou também sobre a necessidade de banheiros específicos para mulheres em 103 

estabelecimentos e locais públicos. Anna Maria deu mais informações sobre o mês da 104 

mulher, falou sobre a passeata 8M, que será feita em todo o país e Petrópolis estaria 105 

compondo. Falou também que no dia 10 de março, o ônibus lilás estará no Carangola. 106 

Luciana Périco falou sobre o facebook do COMDIM e da importância da divulgação do 107 

conselho, pois muitas mulheres da cidade, desconhecem que existe este órgão para 108 

ajuda-las e lutar pelos seus direitos. Anna Maria encerrou a reunião às 19:20h.  109 
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